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Росстат определит, чем и в
каком регионе действительно

занят малый бизнес

ДОРОГА К ХРАМУ

Строительство церкви в честь
Покрова Божией Матери на Волге,
чин основания которой совершил в
октябре епископ Покровский и Ни�
колаевский Пахомий, идет полным
ходом. На набережной растет храм
в память об утраченной святыне,
давшей когда�то имя нашему горо�
ду. Здесь � его священные истоки,
здесь рука об руку идут прошлое и
настоящее и рождается будущий
облик Покровска…

Об истории церкви Покрова Божи�
ей Матери подробно повествует книга
Почетного гражданина ЭМР, началь�
ника отдела  использования и публи�
кации документов Государственного
исторического архива немцев По�
волжья Елизаветы Ериной "Под Пок�
ровом Богородицы" (том первый).

В истории церкви Покрова Божи�
ей  Матери были и трагические стра�
ницы. В 1771 году деревянный храм
сгорел. Но он был так дорог жителям
слободы, что в кратчайшие по тем
временам сроки они восстановили
его. В 1780 году было окончено стро�
ительство нового, уже каменного
храма! 

В ходе подготовки этой статьи мы
встретились с Елизаветой Моисеев�
ной Ериной, чтобы узнать ее отноше�
ние к возрождению храма в честь
Покрова Божией Матери, о том, нас�
колько важно для наших земляков
возвращение к своим истокам. Вот
что она сказала:

� Да, история Покровской церкви
глубоко трагична. И вместе с тем это
яркий пример истинного отношения
народа к своей вере, которая живет в
людях наперекор всем историческим
поворотам. 

Все мы понимаем, что повод для раз"
рушения этого храма " строительство
железной дороги "  был надуманным и
не имел под собой никаких оснований.
Церковь взорвали вопреки воле по"
давляющего большинства покровчан. 

Это событие и сейчас болью отзы"
вается в душах наших земляков, пусть
даже с тех пор прошло много лет. От"
радно, что нынешняя молодежь прояв"
ляет искренний интерес к истории род"
ного края. Так, выставку, посвященную
храмам Покровской епархии, работа"
ющую в архиве немцев Поволжья, по"
сещают не только священнослужите"
ли, семинаристы, но и школьники, и
студенты, и простые горожане.

И, конечно же, все мы с радостью
узнали о том, что на месте разрушен"
ной Покровской церкви началось
строительство храма в честь Покрова
Божией Матери на Волге. 

Во все времена на Руси церкви воз"
водились всем миром, на пожертвова"
ния прихожан и на средства меценатов.
Нынешние спонсоры строительства
храма в честь Покрова Божией Матери,
несомненно, делают благое дело. 

И если оно идет от сердца, в чем я
нисколько не сомневаюсь, тогда этот
храм будет по"настоящему добрым и
светлым местом, с Божьей благодатью
и утешением для всех прихожан, иду"
щих к Богу с открытым сердцем.

Ирина ГОРЕВАЯ 

АКТУАЛЬНО

Благое дело, идущее от сердца

Для этого Федеральная
служба государственной ста�
тистики проведет специальную
Всероссийскую перепись. Она
пройдет в первом квартале
2016 года по итогам 2015�го и
официально будет называться
"Сплошное статистическое наб�
людение субъектов малого и
среднего предприниматель�
ства".

Как заявила заместитель руко�
водителя Росстата Ирина Масако�
ва, это единственный способ дос�
товерно узнать, чем фактически за�
нимаются малые предприятия и ин�
дивидуальные предприниматели.

При регистрации в налоговых
органах они, как правило, перепи�
сывают чуть ли не половину клас�
сификатора экономической дея�
тельности. В тот момент для них
совершенно неочевидно, в чем
конкретно будет состоять их биз�
нес. По сути, они по максимуму за�
являют все потенциально возмож�
ные для них виды деятельности.
При этом итоговый, фактический,
может стоять и на 10�м, и на 20�м
месте в списке. Полную ясность в
этом вопросе и должна внести оче�
редная бизнес�перепись. Преды�
дущая состоялась в 2010 году.

Кроме того, Сплошное статис�
тическое наблюдение даст воз�
можность выяснить фактический
адрес, по которому малые предп�
риниматели осуществляют свою
деятельность. Ведь у налоговиков
он обязательно оставляет лишь
свой юридический. Однако закон
позволяет зарегистрироваться в
одном субъекте Российской Феде�
рации, а осуществлять свою дея�
тельность в другом и не обязатель�
но только в одном.

Таким образом, Росстат полу�
чит объективную картину распре�
деления малого бизнеса по терри�
тории России с учетом фактичес�
ких видов его деятельности.

Что же конкретно интересует
статистов? Адрес (место нахож�
дения) субъекта малого и средне�
го бизнеса, виды его экономичес�
кой и параметры производствен�
ной деятельности (выручка, рас�
ходы), а также стоимость и состав
основных средств, размеры и
направления инвестиций в основ�
ной капитал, количество работни�
ков и начисленная им заработная
плата. Отдельная группа вопро�
сов связана с господдержкой.
Росстат спросит, была ли она ока�
зана и если да, то в каком виде, и
что вообще предприниматель
знает о ней. Раньше такого пункта
не было. Его предложило Минэко�
номразвития.

Росстат гарантирует полную
конфиденциальность предостав�
ленных ему сведений и напомина�
ет об обязательности участия ма�
лых и средних предпринимателей
в переписи. От ее итогов выиграют
все. Государство оценит уровень
развития этого сектора бизнеса и
предложит новые меры по его под�
держке. А деловые люди увидят
незанятые пока ниши, новые воз�
можности для расширения партне�
рских связей и реальную заинте�
ресованность власти в создании
максимально комфортного биз�
нес�климата.

Все данные в ходе проведения
Сплошного наблюдения предпо�
лагается получить от субъектов
малого предпринимательства до
1 апреля 2016 года. Предваритель�
ные итоги всей этой работы будут
подведены, оформлены и опубли�
кованы в декабре 2016�го, а окон�
чательные � с подробными данны�
ми по всей стране � в июне 2017г.

Пресс�центр 
Сплошного федерального

статистического наблюдения

3 декабря отмечался Между�
народный день инвалидов. На
территории Саратовской облас�
ти проживает более 155 тысяч
человек с ограниченными воз�
можностями здоровья. Более
6,5 тысяч из них � это дети. Для
реабилитации и оказания меди�
цинской помощи этим людям в
регионе работают специализи�
рованные социальные учрежде�
ния. Школы  и дома�интернаты
оказывают весь комплекс необ�
ходимых  услуг. Энгельсский
дом�интернат для престарелых
и инвалидов относится к числу
тех учреждений, где такая рабо�
та организована на самом высо�
ком уровне. 

В Энгельсском доме�интернате
для престарелых и инвалидов су�
ществует много замечательных
традиций. Одна из них � отмечать 3
декабря Международный день ин�
валидов.   Вся минувшая неделя бы�
ла посвящена людям с ограничен�
ными возможностями здоровья.
Поездки в областной цирк,   походы
в кинотеатры и музеи стали для них
замечательным подарком. А затем
они с удовольствием делились впе�
чатлениями  за праздничным сто�
лом.  

Для этого учреждения такая за�
бота об инвалидах не является ра�
зовой акцией. Это большой каж�
додневный  труд всего коллектива,
направленный, прежде всего,  на
создание комфортных условий для
людей с ограниченными возмож�
ностями. В трёх филиалах    Энгельс�
ского дома�интерната их прожива�
ет почти 500 человек.  И нередко
именно здесь они  впервые  находят
свой настоящий дом.  Дом, в кото�

ром ни у кого нет и не может быть
чувства ненужности и обделённос�
ти, где помогут и не бросят в беде.
Тамара Тришкина перенесла тяжё�
лое заболевание. Сейчас женщина
находится в инвалидном кресле. С
трудом выговаривая слова, она
рассказывает о том, как  хорошо и
спокойно ей в доме�интернате. А
Елена Слободская, которая     прие�
хала сюда из Саратова,  признаёт�
ся, что коллектив, работающий
здесь, заслуживает самых высоких
наград: " Забота,   которую мы по"
лучаем каждый день, всё то, что
создано вокруг, " это заслуга сот"
рудников во главе с директором
Сергеем Владимировичем Сафош"
киным. Хочется пожелать им здо"
ровья от всего сердца". 

За последние несколько лет по�
допечных у коллектива  энгельсско�
го дома�интерната  прибавилось.
Тем не менее внимания и тепла хва�
тает на всех. В учреждении  созда�
ны настолько комфортные условия
для  проживания пожилых и инвали�
дов, предоставления им медицинс�
ких, реабилитационных услуг, что
многие признаются, что в  такой
тёплой и по�настоящему домашней

атмосфере  оказались впервые.
Более того. Здесь у каждого есть
возможность самореализации,
творческой и духовной. А это явля�
ется  одной из главных задач, кото�
рая стоит сегодня перед подобны�
ми учреждениями социальной сфе�
ры.  Об этом говорил в своём выс�
туплении советник министра  соци�
ального развития Саратовской об�
ласти  Виктор Суряпин. С большим
волнением он  передал привет�
ствие руководителя этого ведом�
ства Ларисы Колязиной  и подчерк�
нул, что министерство социального
развития делает всё возможное для
того, чтобы вовлечь инвалидов в
полноценную жизнь.  

В том, что это действительно
так, смогли убедиться все, кто ста�
ли участниками и зрителями конце�
ртной программы, подготовленной
специально ко Дню инвалидов сот�
рудниками Энгельсского дома�ин�
терната. В этот день сюда пригла�
сили  много гостей. На сцену  акто�
вого зала  вышли творческие кол�
лективы нескольких учреждений
Энгельса. Воспитанники   школ�ин�
тернатов, где обучаются и прожи�
вают дети с нарушениями слуха,

продемонстрировали настоящее
профессиональное мастерство и
удивили  своим артистизмом. Труд�
но поверить, но многие из этих
юных артистов никогда не слыша�
ли, как звучат музыкальные инстру�
менты. Глядя на жесты своих педа�
гогов, они поют и танцуют так, что
зал буквально взрывается аплодис�
ментами. Поразил своим творчест�
вом и хореографический коллектив
Энгельсского дома�интерната.  В
ярких костюмах, весело и задорно
самодеятельные артисты исполни�
ли несколько композиций и заслу�
жили в свой адрес крики "браво".

То, что люди с ограниченными
возможностями здоровья могут
быть не менее талантливыми, чем
все остальные, в этом учреждении
знают как нельзя лучше.  Инвалиды
устраивают здесь художественные
выставки и экспозиции работ прик�
ладного творчества, участвуют в
фестивалях и конкурсах.  Ежегодно
каждое из таких событий и дости�
жений отмечается подарками и наг�
радами  директора дома�интерна�
та. В этот раз их также вручили 3 де�
кабря.  Для людей с ограниченными
возможностями здоровья, которые

всю свою жизнь, преодолевая не�
дуг и связанные с ним трудности,
стремятся быть нужными и полез�
ными для окружающего мира, такое
признание, наверное, лучше любых
других методов адаптации. Обра�
щаясь к ним и тем, кто помогает ин�
валидам жить и бороться, епископ
Покровский и Николаевский Пахо�
мий сказал о необходимости по�
нять, что испытания, которые пере�
живают люди, помогают увидеть
всю сложность нашей жизни. Он по�
желал  присутствующим "здравия"
и обязательно  иметь мужество, ми�
лосердие  и веру. Ведь именно это
помогает нам  жить и оставаться
людьми, протягивая руку помощи
тем, кому она так необходима.   

P.S. Ежегодно только в Сарато"
вской области более 11 тысяч чело"
век становятся инвалидами. Этих
людей много, и они нуждаются не
только в помощи и поддержке, но и
признании их права на полноцен"
ную жизнь. Оно есть у каждого, кто
однажды переступил порог Энгельс"
ского дома"интерната для преста"
релых и инвалидов.  

Елена ЗОЛОТОВА

Право на полноценную жизнь

Именно в его стенах 3 де�
кабря прошла концертная
программа, на которой слова
признательности в адрес лю�
дей с ограниченными возмож�
ностями здоровья прозвучали
от советника министра соци�
ального развития Саратовс�
кой области Виктора Суряпи�
на, епископа Покровского и
Николаевского Пахомия, ди�
ректора дома�интерната Сер�
гея Сафошкина. 

Такой была Покровская церковь в начале XX века.

Первая деревянная церковь была
построена на прибрежье при слиянии
реки Саратовки и Сазаньего ерика.
Ныне здесь на набережной красавицы
Волги расположены два жилых дома и
детский сад "Вишенка".

В каком году была построена цер�
ковь, установить не удалось, но освя�
щена она была во имя Покрова Божи�
ей Матери и дала свое имя Саратовс�
кому соляному или земляному город�
ку в пятидесятых годах ХVIII столетия.

Слобода росла быстро, чему способ�
ствовало удобное географическое рас�
положение, близость Волги, строитель�
ство железной дороги Покровск � Уральск
и ее ответвлений на юг. С развитием
промышленности и увеличением чис�
ла населения возникла потребность в рас�
ширении здания храма Покрова.

В здании были установлены печи,
стало удобнее прихожанам молиться,
священнослужителям исполнять цер�
ковные обряды. Внутри церковь была
необыкновенно красива, отделана
белым мрамором. Иконы располага�
лись в овальных нишах. Церковь сла�
вилась Чудотворной иконой Казанс�
кой Божией Матери. 

Жители Покровска вспоминали, как
пожар в начале двадцатого века чуть не 

спалил всю Русскую слободку. С ико�
ной�заступницей обошли место пожа�
ра, и Чудотворная "утихомирила" раз�
бушевавшийся огонь. 

Покровская церковь была средото�
чием культуры и образования посе�
лян. К 1913 году ее библиотека насчи�
тывала 370 томов. В церкви работали
училища и приходская школа. 

Сразу после событий 1917 года
началась национализация предприя�
тий, организаций, частных владений.
"Поход на религию" окончился пол�
ным разгромом церквей.

28 июля 1931 года президиум ЦИК
АССР немцев Поволжья вынес совер�
шенно кощунственное постановле�
ние: "Ввиду того, что, согласно новой
планировке г.Покровска, через ны�
нешнюю территорию закрытой
Покровской церкви должна быть
проложена железнодорожная ли�
ния..., разрешить Покровскому гор�
совету разобрать здание этой церкви
и полученный таким образом матери�
ал использовать для новостроек". 

Как вспоминают старожи�
лы, здание "отчаянно сопро�
тивлялось". Когда же динамит
завершил свое черное дело, из
руин еще несколько дней раз�
давались звуки, напоминаю�
щие стоны и плач женщины…

ДАТА
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…Он вырастил двух сыно�
вей, его руками были посажены
десятки деревьев, книга, напи�
санная им к 55�летию Победы,
уже многими прочитана, но его,
к сожалению, уже нет с нами. 

Пожалуй, нелегко говорить о
человеке, который прошел, будучи
еще совсем мальчишкой, одну из
самых страшных, самых жестоких
войн � Великую Отечественную,
который во что бы то ни стало ре�
шил выучиться и стать педагогом,
посвятить свою жизнь детям,
стать для них примером для под�
ражания, вложить в них все самое
лучшее, самое ценное, светлое.
Порой мне кажется, что вся его
жизнь � это история полного само�
отречения, жертвования своими
силами, временем ради ближних и
дорогих людей, своей работы в
интернате, друзей, нуждающихся
в его поддержке.

Для меня с самых ранних лет
этот человек всегда оставался за�
гадкой, разрешить которую я до
сих пор не в состоянии: он внушал
уважение, поражал своей выдерж�
кой, чувством собственного дос�

тоинства, железной волей, своей
начитанностью и знаниями в са�
мых разных областях.

Слушая его истории военных
лет, вглядываясь в его задумчи�
вые, серьезные и в то же время
добрые глаза, мне почему�то
всегда хотелось быть похожей на
него, хотелось проникнуть в его
мысли, понять, откуда в этом чело�
веке с густой сединой на висках,
столько пережившем, столько пе�
ревидавшим, кроется столько  си�
лы, энергии, задора, очарования,
простого человеческого тепла.

Я вспоминаю
своего деда, когда
смотрю на волную�
щуюся красивую
Волгу, на ее воды,
бьющиеся о приб�
режные камни, ког�
да перебираю ста�
рые открытки и
письма, написанные
его рукой, когда ви�
жу его черты в своем
отце, вспоминаю
его молодую зара�
зительную улыбку,
наши прогулки,
длинные беседы,

разговоры о жизни, вспоминаю
наши уроки рисования, наставле�
ния, которые он давал мне и кото�
рые всегда казались мне  лишен�
ными всякого смысла, его пережи�
вания и сомнения, которые он так
часто скрывал, таил в себе…

Это лишь то немногое, из чего
складывается его образ � образ
надежного, умного, доброго чело�
века, каким был мой дед � Алек�
сандр Петрович Жарков…

Людмила Жаркова, 
февраль 2000 г.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ...

Спасибо, дед, за уроки
Дорогой нашему сердцу че�

ловек � это Юрий Серафимович
Кучеров…

Так уж было определено ему
судьбой, что он, родившийся 25
декабря 1925 года в городе Горь�
ком, свой жизненный путь закон�
чил в нижегородской деревне
Шмойлово в возрасте почти вось�
мидесяти семи лет.

… В детстве и юности, видно,
грезил морем, потому, наверное,
окончил морское училище и после
него был направлен в Баку, где его
настигла прилипчивая малярия.

Был вновь направлен в город
Горький, болезнь от молодого че�
ловека отступила. Здесь�то и по�
лучил направление на фронт � ме�
хаником в авиационный полк. В
конце сорок второго � начале  со�
рок третьего он уже воевал.

Летал на ночных бомбардиров�
щиках Ли�2, а потом военная судь�
ба привела его на службу бортин�
женером на большие Илы. На них
он и закончил воевать…

Как�то за границей, то ли в
Венгрии, то ли в Чехословакии, их
полк стоял на аэродроме  рядом с
авиаполком Марины Расковой…

И ему в год Победы неполных
двадцать лет!

И на груди молодого авиатора�
летчика красовались медали "За
взятие Вены", "За взятие Буда�
пешта" и много еще других меда�
лей.

Не потому ли видного и замет�
ного Юрия направили в Москву на
знаменитый Парад Победы в июне
сорок пятого, на котором самоле�
ты в небе выстроились в слово
"Сталин". В одном из этих самоле�
тов летел Юрий Кучеров.

Когда война закончилась, его
авиационный полк базировался в
разных точках � в Белоруссии, в
Рыбинске, в Туле (здесь он раз�
бился и целый год лечился в гос�
питале), в городе Пугачеве (нача�
лась эпоха вертолетов, 15 лучших
авиаинженеров со всей страны
проходили курсы по изучению вер�
толетного дела).

В город Энгельс Юрий Серафи�
мович прибыл в 1955 году и сразу
стал начальником первого верто�
летного цеха ("вертолетка" только�
только открылась в городе Энгель�
се!), а потом начальником лётно�
испытательной станции. Под его
руководством и внимательным и
строгим глазом проводили испы�
тания отремонтированных верто�
летов до начала  семидесятых го�
дов. Затем последовала отставка.

… Его сейчас нет рядом с нами,
а он продолжается в дочери, вну�
ках и правнуках, ради которых он
воевал, ради которых он жил на
белом свете.

Вспоминала супруга 
участника войны Марианна

Яновна Кучерова (Колк)

В Энгельсском районе про�
должается добрая традиция
торжественных поздравлений
ветеранов Великой Отечествен�
ной войны с юбилейными днями
рождения, начиная с 90�летия.

В течение ноября персональные
поздравления от Президента Рос�
сийской Федерации и памятные
подарки на дому получили 24 вете�
рана Великой Отечественной вой�
ны, из них: 7 участников Великой

Отечественной войны, 15 тружени�
ков тыла и 2 инвалида Великой
Отечественной войны.

Долгожителей поздравили сот�
рудники управления социальной
поддержки населения Энгельсско�
го района совместно с ГАУ "ЦСОН
Энгельсского района", представи�
телями органов местного самоуп�
равления ЭМР и Отделом военного
комиссариата Саратовской облас�
ти города Энгельса.

"У Великой Отечественной
войны немало легендарно зна�
менитых героев. А сколько тех, о
которых мало кто знает! Еще
больше стойких и мужественных
солдат войны, чьи ратные дела,
а порой и подвиги, скрыты от нас
плотной, иногда непроницаемой
завесой времени", � пишут авто�
ры сборника "Весна Победы"
(г.Энгельс). Вот и я узнал о сво�
ем прадедушке благодаря маме
и бабушке, чья память хранит
его образ, его рассказы, его вос�
поминания о Великой Отечест�
венной войне. Его войне.

Мой прадедушка, Ершов Алек�
сей Никандрович, родился в 1914
году в селе Дедупово Усайнского
района Белорусской ССР. Рос в
большой многодетной семье, где
был самым старшим из семерых
детей. Так сложилось, что семья
переехала в Россию, когда  он уже
стал юношей. Здесь, в совхозе Ку�
шумский Ершовского района, и
встретил свою единственную лю�
бовь, которая стала его судьбой, �
мою прабабушку Сергееву Анто�
нину Дорофеевну. Она, восемнад�
цатилетняя, увидев молодого бе�

лоруса, полюбила его всем серд�
цем. Быстро сыграли нехитрую
свадьбу (оба из многодетных
семей, бабушка тоже самая стар�
шая из 13 детей). Через год поя�
вился первенец. Жить бы да радо�
ваться, но не случилось. Все пере�
путала, все нарушила страшная
война, которая незваным гостем
ворвалась и в их дом.

Прадедушка был мобилизован
25 августа 1941 года в 58�ю Гвар�
дейскую стрелковую дивизию, в
которой прошел всю войну. Пра�
бабушка преданно ждала его
вместе с сыном Вовочкой, которо�
му на момент начала войны было
всего лишь три года. Она труди�
лась не покладая рук, тем самым
тоже приближая победу. Праба�
бушка заслуженно носит звание
труженика тыла.

Но не это было причиной его
молчания. И я, тогда тринадцати�
летняя девчонка, понимала, что
слишком много боли носит его
сердце, которое так и не зарубце�
валось, в отличие от ран на теле.
Когда он смотрел фильмы о войне,
я всегда видела слезы в его глазах,
которые он украдкой смахивал ру�
кой. И только однажды, когда смот�
рел программу о Сталинградской
битве, вдруг резко встал и, уходя,
сказал: "И сотой части правды нет.
Показывают ручьи крови, а там бы�
ло море крови".

Вдруг что�то прорвалось в нем �
все�таки поведал мне деда Леша
совсем чуть�чуть о своей войне.

"Послушай, как меня ранило,
как меня месяц в мешке возили.
Полк меняет дислокацию, меня су�

ют в мешок, кидают в кузов и пое�
хали. Весь я был изранен, тринад�
цать осколков. Меня в мешке, как с
колодок, швыряют то в кузов, то с
кузова. И еще на завязке. Кости от�
бил.

Всяко было… Однажды потеря�
ли меня свои, а нашли � другие.
Развязали: "Встать! Руки вверх! Кто
такой?". Сказал, из какого полка,
роты. Отстали.

Шли мы по железной дороге
под Краковом. Группа разведки, а
по лощине, внизу, шли наши мино�
метчики. Сумерки уже. Дошли до
железнодорожной будки. Я беру
четверых � и к ней. Слышим � нем�
цы. Двое � к двери. Открывают
дверь, я � очередь в немцев. Напо�
вал. И � тишина. Лежат остальные

наши ребята, а мы идем с молодым
солдатом, необстрелянным. Он
плачет на весь лес. Смерть, кровь
увидел. Я ему палец к губам, сидим
за старыми подсолнухами. Осталь�
ные сзади остались. Мы вперед, к
станции. Немцы со стороны стан�
ции успокоились, выходят на об�
ход, "гыр�гыр" по�своему. Нажи�
маю курок, скосил их � и к дому.
Там еще троих, а молодому ору:
"Прикрой!".

Тут немцы очухались. Много. Я
стрелять � автомат заклинило. И
тут под ногами лимонка взорва�
лась. Бегу. Левый глаз ослеп, кисть
правой руки болтается � оторви и
выбрось.

Молодой солдат решил, что ме�
ня убили, и уполз к своим, а я при�
шел в себя � и вниз, к кустам.

Немцы услышали треск сучьев и
трассирующими очередями, да все
поверх головы. Добрался до своих.
Полковые медики "залатали" тело:
вот в мешке и возили. После госпи�
таля могли в другую часть послать,

а точнее, списать инвалидом".
Дедушка рассказывает, а я ви�

жу, что из живого глаза сочится
слеза, как сок из прорубленной бе�
резы. Мама вдруг замолчала. А по�
том тихо сказала мне: "Ты знаешь,
только сейчас мне пришла  в голо�
ву мысль о том, что война могла  у
нас забрать твоего прадедушку. И
тогда не родилась бы ни твоя ба�
бушка, ни я, ни ты. А ведь сколько
семей получили похоронки, сколь�
ко  семей так и не дождались своих
мужей, сыновей, братьев, в сколь�
ких семьях прервался род".

Мой прадедушка вернулся с
фронта инвалидом первой группы.
Имеет награды: орден Красной
Звезды и орден Отечественной
войны 1�й степени, медали "За по�
беду над Германией в Великой
Отечественной войне 1941�1945
гг.", "За отвагу", "За боевые заслу�
ги". "За освобождение Праги".

Вечная память павшим и вечная
благодарность живым (еще жи�
вым!) героям, отстоявшим нашу
Родину в войне с фашизмом! Спа�
сибо тебе, дорогой мой прадедуш�
ка!

Григорий Молитвин

Старшиной когда был, ра�
нило гранатой, лимонкой.
Знаешь, чуть больше этого
лимона (и он показал на
апельсин), только разделен�
ной на дольки, как шоколад. 

Мой прадед - Алексей Никандрович Ершов
(военные страницы в истории моей семьи)

Энгельсские ветераны-
юбиляры получили 

поздравления 
от Главы государства

Дорогой наш человек

А прадед… Мама говорит,
что он сторонился воспоми�
наний о военных годах: "Де�
да Леша не любил рассказы�
вать о войне. Он по природе
своей был немногословен".

Перебирая его фотогра�
фии, где он молодой и чуть
старше, в форме и в штатс�
ком, один и со своей люби�
мой, единственной Тонечкой.
Рассматривая его медали и
ордена, понимаешь, что за
этими скромными свидетеля�
ми незатейливой человечес�
кой истории кроется подвиг
людей, которые отстояли Ве�
ликую Победу, которые про�
несли в своих душах весь
ужас тех прошлых лет, всю
трагедию нашей страны, ко�
торым ты, живущий ныне,
обязан счастьем мирных лет.

Ветерана Великой Отечественной
войны Журавлеву Капитолину Ива"
новну поздравил президент страны.

Солдаты мы. И это наша 
слава,

Погибших и вернувшихся 
назад.

Мы сами рассказать должны 
по праву

О нашем поколении солдат.

Н.Старшинов

"Каждый человек в своей
жизни должен посадить де�
рево, вырастить сына, напи�
сать книгу…"


